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Заметки с ректората

Два уровня – для всех

Первые осенние месяцы выдались особенно напряженными и не только для

нашего вуза, но и для всей российской системы высшего образования.

Во-первых, Федеральное агентство по образованию возглавил новый руководитель —

Николай Иванович Булаев. Впрочем, новичком, в буквальном смысле этого слова, его не

назовешь — Н.И. Булаев и прежде работал в этой сфере. Во-вторых, поставлена точка в

обсуждении поправок к закону об образовании. 11 октября Госдума в третьем и

окончательном чтении утвердила внесение изменений в этот  закон о двухуровневой системе

обучения. Перейти на нее в обязательном порядке все вузы должны будут с 2009 года.

Правда, есть некоторые исключения — подготовка кадров по медицинским специальностям и

оборонным — остается прежней. Для других специальностей исключения не предусмотрены,

подчеркнул ректор университета И.А. Новаков, выступая на плановом заседании ректората.

От федеральных новостей руководитель вуза плавно перешел к местным вопросам.

Отметив, что следующий учебный год будет переходным, он сообщил членам ректората и

приглашенным специалистам о соответствующем приказе, который уже подготовлен. Иными

словами, с сентября 2008 года набор студентов на дневную форму обучения будет

осуществляться по системе «4 плюс 1».

Ректор также предупредил присутствующих, и, прежде всего, деканов факультетов, о том,

чтобы они чаще контактировали с соответствующими подразделениями УМО. И доказал

необходимость этого на конкретных примерах  тех дисциплин, которые вызвали замечания

комиссии во время проверки. В связи с этим он потребовал принять необходимые меры по

устранению недостатков до 15 ноября. Все предложения по исправлению ситуации должны

быть предъявлены в виде плана.

Руководством вуза также было дано задание проверить учебные планы всех преподавателей.

Серьезные нарекания руководителя вызвала также ситуация, сложившаяся со  вторым

высшим образованием и «ускоренниками». Как сказал образно Иван Александрович, по

некоторым направлениям здесь «бизнес обгоняет паровоз».

На заседании обсуждались и другие, в основном текущие, вопросы.

Светлана ВАСИЛЬЕВА.
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Дни информации

Популярность растет

На этой неделе научно-техническая библиотека нашего университета провела Дни

информации.

Преподаватели увидели воочию литературу, которую они заказывали по каталогам. Им были

также представлены тематические планы издательств. Тут же они могли дать заявку и

познакомиться с электронными ресурсами.

Как отметила директор НТБ И.М. Рамзина, интерес к Дням информации в ВолгГТУ немалый,

популярность их растет, причем и за пределами Волгограда. Выставку научно-учебной

литературы посетили представители вузов из Ульяновска и Казани.

Наш корр.
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Сотрудничество

Их интересовало все

Два дня в ВолгГТУ работал Российско-Бельгийский семинар

На этой неделе в ВолгГТУ проходил Российско-Бельгийский семинар по инновационным

решениям в области информационных технологий.

Члены делегации из Бельгии Ян Декелвер (координатор в области информационных

технологий католической высшей школы «Кемпен»), Адриан Бребельс (генеральный

директор компании «CITEngineering»), Карел Деконинк (директор офиса международных

отношений католической высшей школы «Кемпен») выступили с докладами, ознакомились с

вузом и посетили Центр самостоятельной подготовки по иностранным языкам ВолгГТУ.

 3 / 22



19 октября 2007 г. — № 1169(30)

http://gazeta.vstu.ru

Комплексный подход

8 баллов из 10 возможных!

«Вузы должны нести ответственность не только за профессиональную подготовку

студентов, но и за  формирование их как сознательных граждан великой страны. В

сегодняшних условиях в этом направлении необходим поиск новых и эффективных

форм организаторской работы с вузовской молодежью».

Из доклада «Актуальные задачи вуза в воспитании и гражданском становлении

студентов» замминистра образования и науки Российской Федерации Ю.П.

СЕНТЮРИНА.

На октябрьском заседании комиссии по гуманитарному образованию обсуждались вопросы в

определенной мере схожие. Подводили итоги недавнего совещания ректоров и проректоров

вузов Приволжского и Южного федеральных округов, говорили об аттестации университета

и перспективах развития, утверждали план работы комиссии на 2007/2008 учебный год.

Начнем, пожалуй, с последнего. Изложила  план работы комиссии по гуманитарному

образованию ее председатель, проректор  ВолгГТУ Р.М. Петрунева. Как следовало из

выступления, подход к отбору мероприятий традиционен —  руководствовались их

необходимостью и целесообразностью. Так что в основе запланированного — то, что уже

проверено многолетним опытом. Впрочем, конечно же, не обошлось и без новых веяний. В

этом году к уже  имеющимся конкурсам добавился еще один — межвузовский конкурс,

посвященный краеведению. Появилась также новая  олимпиада «Гражданином быть

обязан». И еще немаловажное новшество — в рамках профориентационной работы  будет

проходить фестиваль школьных театров. В остальном, по словам Раисы Маратовны, все

традиционно.

Как вы помните, 25 сентября на базе нашего университета проходило всероссийское

совещание ректоров и проректоров по актуальным задачам воспитательной деятельности в

вузах.

Это было весьма представительное собрание, в котором участвовали руководители более 160 

вузов Приволжского и Южного федеральных округов.  Такие же совещания проходили в

Томском госуниверситете  (для Сибирского, Уральского и Дальневосточного федеральных

округов), и в Российском государственном социальном университете в Москве (для 

Северо-Западного и Центрального округов).

Информацией по итогам совещания поделилась проректор университета, отвечающая за

воспитательную работу в вузе. По словам Р.М. Петруневой, совещание, которому

предшествовала большая подготовительная работа, прошло на достойном уровне. Как

отметили в Минобрнауке, из трех проведенных мероприятий  самая лучшая подготовка  – в

волгоградском техуниверситете. Да и сама воспитательная работа, проводимая в нашем вузе,

во многом стала примером для подражания, о чем не раз говорилось на совещании.
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Достаточно высокую оценку – 8 из 10 возможных баллов – получила воспитательная

деятельность нашего университета и по итогам комплексной проверки. Заслуга в этом,

прежде всего, соответствующих структурных подразделений:  как, например, отдела

социологических исследований и внеучебной работы, музеев университета, студенческих

общественных организаций и других, а также кафедр социально-гуманитарного блока,

которые большое внимание уделяют не только учебной, но и внеучебной работе.  Особое

одобрение комиссии получила  университетская психолого-социологическая служба за

разработку и предоставление спецпрограмм.

Однако два балла до самой высокой оценки нашему вузу все-таки недостает. Почему? У нас

отсутствуют два обязательных направления, пояснила Р.М. Петрунева, – попечительский

совет и клуб выпускников. Были также некоторые замечания рабочего порядка, к примеру,

заменить элективный курс  основ православной культуры курсом  основ истории мировых

религий.

О результатах прошедшего состязания первокурсников «Кто во что горазд» доложила

членам комиссии председатель студклуба ВолгГТУ Екатерина Хорищенко. В этом году сам

подход к проведению игры был более ответственным, подчеркнула она, и что особенно

приятно отметить, все обошлось без пошлости. В принципе все факультеты представили

достойные номера. Но самые яркие выступления, по предварительным итогам, были у ФЭУ и

ХТФ.
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Научный подход

Редкие встречи с максимальным КПД

В прошлую пятницу завершила свою работу международная конференция «Новые

перспективные материалы и технологии их получения — 2007».

Заседание, посвященное подведению итогов работы, провел заведующий кафедрой

«Материаловедение и композиционные материалы» профессор Ю.П. Трыков. Он выразил

надежду на то, что многие участники встретятся друг с другом на следующей конференции,

потому что необходимость ее проведения со временем будет расти. Особенно это стало

понятно после выступлений академиков РАН Ю.Д. Третьякова и В.Я. Шевченко, которые в

своих докладах рассказывали о наноматериалах и нанотехнологиях, и о ситуации,

складывающейся вокруг этой научной тематики в России и за рубежом.

Уровень докладов на секционных заседаниях, по словам Юрия Павловича, был довольно

высоким. Все работы представляют собой большую ценность и с научной, и с практической

точки зрения, они показали, что уровень российской науки не снижается.

От имени всех гостей конференции профессор Г.В. Смирнов из Беларуси выразил

благодарность волгоградскому техуниверситету за гостеприимство и отметил, что за

последние годы ученые ВолгГТУ достигли в некоторых научных направлениях мирового

уровня. Секретарь конференции д.т.н. профессор С.В. Кузьмин полушутя-полусерьезно

сказал, что у состоявшегося события есть только один недостаток – ученые редко

встречаются.

В целом же можно сказать, что конференция удалась. В ее работе приняли участие 170

человек из 37 учреждений, вузов, научных центров и промышленных предприятий России,

Украины, Беларуси, Азербайджана. На пленарные и секционные заседания конференции

было представлено 160 докладов, посвященных актуальным вопросам, касающимся новых

перспективных материалов и технологии их получения.

По итогам международной конференции был сделан ряд рекомендаций, в том числе:

обратиться к Правительству РФ с предложением о необходимости значительного увеличения

централизованного финансирования государственных организаций,

научно-исследовательских и конструкторско-технологических работ в области создания

новых перспективных материалов и технологий их производства и обработки. К слову

сказать, на первом пленарном заседании проблему отношений между наукой и

правительством страны на обсуждение вынес председатель оргкомитета конференции

академик РАН Е.Н. Каблов. Он призвал ученых к тому, чтобы они проявили активность и

начали лоббировать свои интересы с целью более полного, планомерного и стабильного

финансирования науки. Все собравшиеся горячо поддержали его, а профессор Г.В. Смирнов

из Беларуси и первый проректор ВолгГТУ В.И. Лысак выступили по этому вопросу со своими

предложениями.

В ходе конференции ученые не только обменялись опытом, но и договорились оказывать друг

другу при необходимости помощь в исследованиях. Можно отметить и еще один

положительный факт: наряду с именитыми деятелями науки в конференции принимали
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участие и молодые ученые. У них была возможность выступить и показать ученому миру

свои наработки, а также наладить отношения и установить связи как со своими молодыми

коллегами, так и, возможно, с будущими оппонентами, рецензентами и соруководителями

кандидатских и докторских диссертаций.

Наталья НИКОЛАЕВА.
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Самоуправление

Как зажигают звезды в ВолгГТУ

В прошедшие выходные прошел фестиваль студенческого совета «Россыпь звезд».

Фестиваль студсовета университета «Россыпь звезд» был направлен на обучение творческих,

инициативных, энергичных первокурсников, совсем недавно пришедших в наш самый

лучший вуз и уже успевших доказать свою активную жизненную позицию, высказав желание

участвовать в студенческом самоуправлении.

От каждого факультета 6 самых достойных (по мнению студенческого совета факультета)

первокурсников и двое «старших» — людей, уже не первый год участвующих в работе

студенческого самоуправления — получили возможность поехать в загородный клуб 

«Олимпия», на территории которого проходил фестиваль. Два дня были наполнены

напряженной, однако очень увлекательной и интересной работой, дружеским общением и

новыми, приятными и полезными, знакомствами.

Итак, приехав на территорию базы и расселившись по номерам, ребята приняли участие в

общем сборе, где им объяснили правила и разбили на 5 команд, среди членов которых были

проведены тренинги на сплочение коллектива. В ходе выполнения заданий ребята

познакомились, рассказали о себе и, я надеюсь, стали командой.

Далее ребят познакомили с деятельностью факультетских студсоветов. Я. Бганцева и Е.

Барышева (ФЭУ), Е. Трухин и Р. Гасаналиев (АТФ), А. Трошков и А. Чехмейстер (ФТКМ), А.

Молчанова (ФАТ), К. Долгирев (ФЭВТ), А. Астапенко (МСФ), а также М. Ошкин и О. Бокова

(ХТФ) рассказали о специфике работы и отличительных чертах студенческих советов

факультетов.

Уже после обеда, разбившись опять на новые 5 команд, ребята прошли специально

организованные для них 5 этапов-станций, где смогли узнать много нового и интересного.

На станции «Студенческая» Андрей Астапенко (председатель студсовета МСФ), Евгений

Трухин (бывший председатель студенческого совета ВолгГТУ) и Екатерина Казина

(председатель учебно-организационного сектора студенческого совета вуза) ребятам

рассказали о деятельности студенческого самоуправления в нашем вузе, о составе

студенческого совета и о секторах, существующих в действующем составе студенческого

совета, а также об основных задачах и направлениях работы каждого из секторов.

На станции «Здоровье» Мария Шишлянникова (социальный педагог) рассказала о вреде

табакокурения, употребления алкогольных напитков и наркотических веществ, а также о

последствиях, к которым может привести пренебрежение ее доводами.

На станции «Палочка-выручалочка» с помощью Светланы Казиной, Екатерины Мироновой,

Анны Хилько и Марии Юшкиной (студенток ФЭУ, волонтеров) ребята получили возможность

блеснуть знаниями в области профилактики употребления психоактивных веществ, приняв

участие в специальных упражнениях.
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О деятельности профсоюзного комитета участникам фестиваля рассказали Ирина

Геннадьевна Каменнова (инспектор деканата ФАТ) и Алексей Кравченко (председатель

профбюро ФАТ).

И, наконец, на станции «Ясная поляна» Елена Павловна Панова (преподаватель кафедры

русского языка и литературы) провела литературные конкурсы.

Завершился первый день фестиваля спортивными играми и мероприятиями, которые с

блеском провела Лариса Валентиновна Агафонова (преподаватель кафедры физвоспитания).

Пришлось участникам и собирать подсказки-указатели, бегая по всей территории базы, и

участвовать в веселых стартах, и играть в футбол.

Второй день открыл конкурс профилактического плаката, который провели Андрей Штефан

(председатель сектора СМИ студсовета) и Анна Черпатюк (секретарь студенческого совета

вуза, председатель сектора СМИ ФАТ). На суд участников фестиваля были представлены не

то что пять замечательных плакатов, а пять полноценных композиций, состоящих из 8

плакатов, повествующих о прекрасной жизни без табака, алкоголя и наркотиков. Эти

плакаты, а также результаты проведения упражнения, речь о котором пойдет ниже, вы

могли видеть на выставке в переходе между ГУКом и столовой 16 и 17 октября.

На последнем этапе проведения фестиваля участники, пусть не без труда, но очень

старательно и продуктивно, на базе имеющегося личного опыта и полученных в ходе 2-х

дней знаний, разработали «10 шагов» по повышению эффективности деятельности

студенческого совета нашего университета. Впрочем, это отдельная тема для отдельной

статьи.

Что касается фестиваля, то я не слышала негативных оценок. По-моему, все прошло

замечательно и здорово благодаря блестящей организации мероприятия  сотрудниками

отдела социологических исследований и внеучебной работы.

Если ты хочешь принимать участие в деятельности студенческого совета, срочно ищи ребят,

названных в этой статье, и присоединяйся! Не упускай свой шанс!

Екатерина КАЗИНА,

участник фестиваля.
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Выпускники политеха

И оба – машфаковцы

На днях в редакцию «Политехника» заглянули иностранные граждане — из Непала.

Как оказалось, это выпускники политеха:  Мишра (S. N. Mishra), он окончил наш вуз в 1970

году, и Махарджан Дхруба — выпуск 1981-го года. Причем, оба учились на

машиностроительном факультете. Вместе с ними был их коллега  Мадхаб Прасад Кхакурел,

тоже из Непала, который в 1976 году окончил Ленинградский политехнический институт.

А свело их вместе событие, проходившее недавно в Москве — международный форум

выпускников-иностранцев, окончивших вузы нашей страны.

Кстати, это уже второй по счету такой форум. И в первом непальские выпускники политеха

тоже участвовали, после чего так же, как и в этот раз, навестили свою альма-матер.

Правда, сначала они побывали в Санкт-Петербурге, в политехническом университете, а

оттуда — сразу в Волгоград.

Подробнее о встрече выпускников читайте в очередном номере «Политехника».
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Будь здоров!

Привьемся?

На земном шаре насчитывается около 400 млн. носителей вируса гепатита В (HBV).

Ежегодно в мире умирает около 1 млн. человек от заболеваний, ассоциированных с

HBV. Вирус гепатита В — основная причина цирроза печени и гепатоцеллюлярной

карциномы (злокачественной опухоли). Рак печени занимает 6-е место среди

онкопатологии, более чем в 50% случаев он вызван HBV.

Вы, конечно же, не хотите заболеть гепатитом, краснухой, корью и другими опаснейшими

заболеваниями, которые лечатся очень трудно и долго, либо вообще  неизлечимы. Но как

оградиться от коварных недугов?  Единственный способ обезопасить себя от этих

заболеваний, как утверждают медики, — это вакцинация.

О том, какие прививки можно сделать в нашем университете, мы попросили рассказать

врача здравпункта Ирину Львовну ПОПОВУ:

— Сейчас мы проводим вакцинацию от гепатита В, которую начали еще с прошлого года.

Надо сказать, что от гепатита В делается трехкратная вакцинация: первая прививка, потом

через месяц — вторая и через полгода — третья. Студенты, которые приходят к нам сейчас,

до конца учебного года успеют сделать полностью все три прививки. От гриппа прививка

делается однократно.  Вакцина в необходимом количестве у нас появится на следующей

неделе. Приходите, препарата на всех хватит — и на студентов, и на сотрудников. Хочу

обратить ваше внимание на то, что все прививки вам обойдутся  абсолютно бесплатно. Хотя,

например, вакцина от гепатита В очень дорогая, но нам выдали ее по нацпроекту.

— Ирина Львовна, чем коварен гепатит?

— Гепатит — это заболевание печени. Существует много его разновидностей — А, В, С, D, E.

Причем, те разновидности  гепатита, названия которых начинаются  согласными буквами,

передаются половым путем и через кровь. Лечатся они очень плохо, а лечебные препараты

стоят дорого. Гепатит C называют «ласковым убийцей». Заболевание протекает медленно и

ведет к циррозу печени. На него похож и гепатит B — этот вирус также ведет к циррозу или

раку печени. Передается он, как было уже сказано, через кровь и половым путем, то есть,

заражение происходит в результате случайных половых связей, внутривенного введения

наркотических веществ, нанесения татуировок, пирсинга.

— А многие ли из наших студентов уже  привиты от гепатита B?

— К сожалению, мало кто из ребят знает, что у нас можно сделать прививку от гепатита В.

Они приходят к нам по другим вопросам и только тогда узнают об этом. И все-таки 346-ти

студентам сделано уже все три прививки и 526-ти — по 1-2 прививки. А вот привитых

сотрудников у нас всего лишь единицы. Это связано с тем, что на сотрудников сначала не

выделяли вакцину. Прививки делали лишь молодым людям до 35 лет. Теперь, с этого года,

вакцины дается больше, и те, кто не достиг 55 лет, могут смело приходить на прививки.

— Когда следует делать прививку от гриппа?
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— Сейчас, пока нет большого наплыва вирусных инфекций, очень хорошо делать прививку от

гриппа. Иммунитет после нее вырабатывается в течение полутора месяцев. Но  особо хочу

подчеркнуть, что прививка от гриппа делается только здоровому человеку, не допускается

даже банальный насморк.

Наталья ТОЛМАЧЕВА.

Прививки от гепатита В и гриппа вы можете сделать в здравпункте ежедневно (кроме

выходных) с 8.30 до 15.00. По всем вопросам обращайтесь по телефону: 23-27-92.
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Методические вопросы

С чего начинается социализация

В середине октября состоялось очередное собрание кураторов под

председательством  проректора Р.М. Петруневой.

Для чего нужны кураторы, думается, объяснять не надо. Кураторы нужны и важны для

успешной социализации первокурсников. Новички нуждаются в поддержке, потому что

обучение в вузе сильно отличается от обучения в школе. А для того, чтобы поощрить

преподавателей, согласившихся взять на себя роль наставников студентов первого курса, с 3

сентября приказом ректора им была введена денежная надбавка к заработной плате.

На собрании обсуждался круг вопросов, которыми должны заниматься кураторы. В помощь

им раздали обновленные памятки первокурсника, в которых отражены основные права и

обязанности студентов, а также приведены схемы расположения корпусов, телефоны

деканатов и другая полезная информация. Председатель студенческого профкома Роман

Кувшинов оделил всех буклетами с информацией о том, какими материальными и

нематериальными благами могут пользоваться студенты, обучаясь в нашем вузе и состоя в

студенческой профсоюзной организации. О том, как пользоваться рабочими тетрадями

кураторов, рассказали работники психолого-социологической службы Е.П. Скорикова и Д.В.

Воронков.

В течение учебного года, как правило, проводится ряд занятий, имеющих воспитательный

характер: профилактика ВИЧ-инфекции, алкогольной и никотиновой зависимости, экскурсии

и т.д. В организационной работе этих мероприятий активное участие всегда принимают

кураторы. Кроме того, им нужно проводить так называемые кураторские часы (в принципе

они похожи на классные часы в школе). В идеале кураторские часы должны проводиться раз

в неделю, но многое зависит от расписания и наличия свободных аудиторий. На

химико-технологическом факультете в этом отношении пошли по рациональному пути. В

роли кураторов чаще всего выступают преподаватели, которые начинают вести занятия в

группах уже с первого курса. В этом случае наставник и его подопечные имеют возможность

встречаться минимум раз в неделю.

А в конце учебного года каждый куратор должен будет представить руководству вуза отчет о

своей воспитательной деятельности.

Наталья ПОЛЬСКАЯ.

Для вас, медалисты

«Золотые медалисты» могут получать губернаторскую стипендию в течение двух лет, если на

первом курсе у них будут одни «четверки» и «пятерки», а на втором только отличные оценки.

Обратите внимание!
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Изменился номер телефона психолого-социологической службы:

24-81-96.

Запомните!

Номера телефонов студенческого профкома университета:

23-82-21, 23-80-34.
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Навстречу Великой Победе

"Память и боль людская"

В феврале 2008 года вся страна будет отмечать 65-летие победы советских войск

над немецко-фашистскими захватчиками в Сталинградской битве. В связи с этим

мы решили вести на страницах «Политехника» новую рубрику «Навстречу Великой

Победе», в которой будут публиковаться статьи военной тематики.

Недавно к нам в редакцию пришла «бабушка-поисковик», так выпускницу Волгоградского

политехнического института Дэю Григорьевну Вразову окрестили волгоградские

журналисты. В этом году Дэя Григорьевна выпустила книгу «Память и боль людская», в

которой собраны воспоминания детей войны, лишенных детства, переживших трагические

дни Сталинградского сражения. Эта книга помогает современникам во всей полноте ощутить

то, что творилось в те страшные военные годы, не с помощью сухого констатирования

исторических фактов, а через боль, через переживания очевидцев Великой Отечественной

войны. Чувства, которые рождает книга, не однозначны. Ее трудно читать, потому что ни

себе, ни другим не пожелаешь испытать тот страх, ту горечь потери близких, то отчаянье,

которое порой чувствовали дети военных лет.

Дэя Вразова — коренная жительница города-героя. Она выполнила большой объем поисковой

работы. Собранные ею воспоминания, изложены в книге без литературной правки, так, как

они звучали на языке и в привычной для авторов воспоминаний манере изложения. Издав

книгу, Дэя Григорьевна не поставила на этом точку, а продолжает вести активную

поисковую работу, открывая новые страницы истории героической обороны Сталинграда,

находя новые, ранее не известные имена защитников города, считавшихся до сих пор без

вести пропавшими или неизвестными.

Подвиги наших отцов, дедов и прадедов не должны предаваться забвению. Нужно также

помнить о том, что война — понятие не совместимое со всем, что так дорого простому

человеку, и забыть об этом нам не позволят люди неравнодушные, беспокойной души люди,

такие, как Дэя Григорьевна Вразова.

Если у вас есть что сказать о войне, поделиться своими воспоминаниями или

рассказами старшего поколения ваших семей, милости просим! Редакция газеты

расположена в ауд. 417. Адрес электронной почты gazeta@vstu.ru.

Мост-разлучник

Воспоминания Галины Ильиничны Дугиной (Фирсовой)

В 1942 году мне было 4 года, поэтому многое из жизни в оккупированном Сталинграде знаю

из воспоминаний мамы.

Но на всю жизнь останется в памяти бомбежка, и как гнали нас немцы в Белую Калитву.

Очень было страшно, когда немецкие самолеты начинали бомбить город, смешивая все
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живое с землей. Все вокруг горело. Страшен был сам рев самолетов. До сих пор испытываю

страх перед ними.

Бежали и прятались в оврагах.

Потом нас долго куда-то гнали немцы. Оставили около какого-то большого моста (позже я

узнала от мамы, что это был мост перед Белой Калитвой) и стали отделять женщин и детей в

одну сторону, а молодежь — в другую. Так этот мост разделил нас с братом навсегда. Ему в

то время было 17 лет. Их гнали в Германию. Больше мы его не видели. И розыски не дали

никаких результатов.

Когда выгнали немцев из города, мы вернулись домой, жили в землянке. Было трудно, но

зато не было немцев и бомбежек.

Мой старший брат 29 января 1943 года находился в концлагере Маутхаузен. 17 октября 1943

года переведен в Бухенвальд, а 28 мая 1944 года переведен в концлагерь Берген-Бельзен. С

тех пор пропал без вести.

Ребенок и война

Валентина ЗЕЛЕНСКАЯ.

В землянке тускло, неуютно, сыро.

В углу малыш под ветошью лежал.

Вчера фашисты, чтоб им пусто было,

Опять бомбили город и вокзал.

Малыш был худ.

Давно не мыт, не стрижен.

Уж много дней не ел из пищи ничего.

Ребенок горько был судьбой обижен.

Война украла детство у него.

Та ночь была, куда страшнее ада.

Рвались снаряды, дыбился песок.

И залпы бесконечной канонады

Сверлили человеческий висок.

От страха он забился в дальний угол,

Закрыв ладошкой бледное лицо.

Война была страшнее жутких пугал,

Ужаснее киношных мертвецов.

Малыш дрожал и каждую минуту

Произносил испуганно слова

И повторял одно и то же тупо:

«Мамуся, мама, ты жива? Жива?»

«О, БОЖЕ СВЯТЫЙ, БОЖЕ МИЛОСЕРДНЫЙ!

СПАСИ И СОХРАНИ, ПОМИЛУЙ БОГ!» —

Молилась мать всевышнему усердно,

Касаясь лбом о земляной порог.

Прижав к груди измученное тело,

Уже почти безумия полна,

С улыбкой повторяла то и дело:

«СЫНОЧЕК, СКОРО КОНЧИТСЯ ВОЙНА».

Использованы материалы из книги Д.Г. Вразовой «Память и боль людская».

 16 / 22



19 октября 2007 г. — № 1169(30)

http://gazeta.vstu.ru

Путешествие к истокам

По шолоховским местам

30 сентября кафедрой истории, культуры и социологии была организована экскурсия для

студентов в Государственный музей-заповедник одного из талантливейших русских

писателей М.А. Шолохова, который находится в ст. Вешенской Ростовской области.

Прежде всего, хочется сказать, что Вешенская — одна из красивейших верховых донских

станиц. Отдаленный от промышленных центров, район станицы имеет сосновый и дубовый

боры, родниковые пойменные озера, прекрасные песчаные пляжи на берегу чистого тихого

Дона.

Первой нашей остановкой был хутор Кружилинский — родина Михаила Александровича.

Нашему взору предстал типичный казачий курень с «верхами» и «низами». В 4-х комнатах

«верхов» воссоздана обстановка, которая окружала семью писателя в этот период. Первая

комната — комната матери Анастасии Даниловны. Затем следует зал, рабочий кабинет

писателя. Четвертая комната — гостиная, где Шолохов принимал многочисленных

посетителей. В помещении цокольного этажа — «низах» — находятся кухня и столовая семьи

Шолоховых. Это был настоящий казачий дом с погребом, баней, амбаром и конюшней. Во

дворе находится фруктовый сад и колодец. Именно в х. Кружилинском прошли первые 5 лет

детства Шолохова, которые оставили неизгладимое впечатление в его детской душе. Эти

впечатления со временем найдут яркое отражение в творчестве писателя на страницах его

замечательных произведений.

Также мы сделали остановку вблизи скульптурной композиции, расположенной на южной

границе Шолоховского района, где у перекрестка дорог высится статуя конного казака.

Частью памятника стал огромный камень с простой, но красноречивой надписью: «Казакам

«Тихого Дона».

Следующей остановкой был Мемориальный дом-усадьба — центральный объект

Государственного музея-заповедника М.А. Шолохова, где писатель с семьей жил с 1949 по

1984 год и где им создана 2-я книга «Поднятой целины», написан рассказ «Судьба человека»

и главы романа «Они сражались за Родину».

Эта усадьба была построена в 1949 году взамен старого, довоенного дома с мезонином,

который 8 июля 1942 года был разрушен во время бомбежки станицы. В этой же бомбежке

погибла мать писателя Анастасия Даниловна. В 1987 году этот дом был передан женой

писателя Марией Петровной и его детьми Светланой, Александром, Михаилом и Марией в

дар государству. 19 февраля 1944 года дом-музей открыл свои двери, и теперь среди

экскурсантов можно встретить почитателей таланта Шолохова со всех концов мира.

Это светлый двухэтажный дом с террасой и балконами, построенный на месте дома,

разрушенного в войну. Во дворе находится большой сад, разбиты клумбы и цветники с

розами. Задняя часть дома практически вся увита виноградными лозами. С высокого берега

Дона открывается живописная панорама правобережья.

Дом-музей М.А. Шолохова уникален тем, что все вещи в нем — подлинные. Вся обстановка,
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книги, картины, сувениры выглядят так же, как во время жизни Шолоховых в доме.

На первом этаже — кабинет-приемная (секретарская), гостиная. Особая роль отводилась

столовой. Ее можно было по праву назвать любимым местом всей семьи. Это была не просто

комната, где завтракали, обедали, пили чай; здесь собирались, чтобы побыть вместе. Здесь,

за столом, решались семейные проблемы. Часто слышались шутки, розыгрыши, словом, шла

полная, насыщенная жизнь семьи. За столом засиживались, не замечая, сколько времени

прошло.

На втором  этаже располагались спальни (детская, гостевая, хозяйская), малый кабинет,

охотничья комната, гардеробная. Но, тем не менее, одним из самых волнующих мест

остается большой кабинет. Это просторная светлая комната с балконной дверью и окнами,

выходящими на юг. Тут каждая вещь имела свое определенное место, Михаил

Александрович  не любил, если кто-нибудь здесь что-то менял... На столе разложены

рукописи, на журнальном столике лежит колода карт... Создается впечатление, что хозяин

комнаты просто вышел на минуту. Только стрелки часов показывают то время, когда умер

великий писатель.

Экскурсия по дому завершается осмотром новой выставки, посвященной присуждению М.А.

Шолохову Нобелевской премии в 1965 году и 100-летию Нобелевских премий. Мы можем

увидеть те наряды, в которые были одеты члены шолоховской семьи на вручении премии, их

аксессуары. Сохранены даже газетные сообщения об этом мероприятии, не говоря уже о

самой награде.

У нас еще оставалось немного свободного времени, поэтому мы решили прогуляться по

набережной станицы, где находится монументально-декоративная статуя «Григорий и

Аксинья», известнейших героев романа М.А. Шолохова «Тихий Дон».

В город мы вернулись поздно: уставшие, но очень довольные поездкой. Каждый человек

обязан знать родные места, их историю и своих знаменитых земляков. Очень хочется

поблагодарить кафедру ИКиС и организаторов этой поездки за предоставленную

возможность побывать в таких интересных местах!

Ксения ТЮТЮНОВА,

Э-258.

На фото: скульптурная композиция "Казакам "Тихого Дона".
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Спортарена

Первый курс – молодцы!

В новом учебном году спортивные ряды политеха пополнились новыми силами.

Отрадно, что наши первокурсники, которые совсем недавно были обычными

школьниками, пытаются проявить себя во всех направлениях вузовской жизни, в

том числе и в спорте.

Начиная с сентября месяца, на нашем любимом факультете автомобильного транспорта

проводились футбольные матчи среди первокурсников, которые приятно удивили своими

результатами. Поразили не только итоги состязаний, но и рвение ребят принять участие в

соревнованиях. В самом начале в играх принимали участие 8 команд, но в финал вышли

команды гр. ФАТ-1.3с, АТ-114, сборная команда 2-го курса (ее решили включить для

поднятия  интереса к состязаниям) и АТ-112, которые вели борьбу за призовые места.

Результаты оказались следующими:

І место — Сборная команда 2-го курса,

ІІ место — АТ-112,

ІІІ место — ФАТ-1.3с,

ІV место — АТ-114.

Поздравляем команды победителей! Желаем нашим юным спортсменам боевого духа и

дальнейших спортивных успехов!

Валерия ФОМИЧЕНКО,

АП-516.
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Есть работа

ЦСЗТ ВолгГТУ приглашает

Будущие молодые специалисты, еще учась в вузе, задумываются о предстоящей

карьере. И не случайно, ведь процесс трудоустройства — неординарное событие в

жизни каждого серьезного человека. Хороший сотрудник не так уж часто меняет

место своей работы, поэтому приобрести навыки в столь важном деле, как поиск

работы, достаточно затруднительно. Настоящего специалиста отличает правильное

планирование своих действий и максимальное использование всех имеющихся

ресурсов.

Итак, каким образом спланировать и осуществить процедуру собственного трудоустройства?

В этом вам поможет Центр содействия занятости студентов и трудоустройства выпускников

ВолгГТУ (Центр СЗТ).  Мы уверены в том, что «желание работать и зарабатывать» является

основным фактором в эффективном поиске работы. Ведь существует множество примеров,

когда выпускники (при отсутствии опыта) устраивались на вакантную должность, основным

требованием которой являлся опыт работы.

Вакансии от Центра СЗТ:

1.Системный администратор (высшее образование, ФЭВТ, возможно 6 курс), зарплата от

8000 рублей.

2.Менеджер (высшее образование, желательно ФТКМ, мужчина, возможно 6 курс).

3. Эколог (высшее образование, женщина, возможно выпускница, житель северных районов),

зарплата 7000  рублей.

4. Экономист без опыта работы (выпускник ФЭУ), зарплата от 7000 рублей.

5. Документовед (без опыта работы, возможно студент-заочник).

6. Менеджер по работе с клиентами (возможно студент заочник).

7. Промоутер (частичная занятость, оплата почасовая).

8. Офис-менеджер (без опыта работы, возможно студент-заочник).

9. Курьер (частичная занятость).

Обращайтесь по адресу: ул. Советская, д. 31, (корпус А), ком. 507.

Тел.: 24-81-77, 24-13-49.

Директор Центра СЗТ

Л.П. ШАГАЛЬДЯН.
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Акция

«Поезд в будущее»: Жизнь как чудо

17 октября в Волгоград приехал «Поезд в будущее». Так называется Всероссийская

антинаркотическая программа, которая возвращает людям надежду, свободу и …жизнь.

В октябре 2007 года поезд путешествовал по городам России уже в пятый раз. В Волгограде

он пробудет 5 дней, а 18 октября побывал в Волгоградском государственном техническом

университете. Его миссия — «Реализуй мечту». Его главная ставка — здоровый образ жизни.

В этот раз среди пассажиров состава были клоудвотчеры — люди, знающие как это сделать.

Их критерии — внутренняя гармония, верность себе, своим ценностям. Клоудвотчеры

отважились воплощать в жизнь свои самые невероятные мечты. Успешные люди, известные

спортсмены, музыканты, общественные деятели едут в «Поезде в будущее».

Некоторые из них бывшие наркоманы, которые нашли в себе силы, вырваться из замкнутого

круга. Все они смогли реализовать мечту, вернув себе здоровье и полноценную жизнь.

Теперь миссионеры отправляются во многие города нашей страны, чтобы не только

поделиться своим опытом, но и доказать на собственных примерах, что НАДЕЖДА есть и

мечты сбываются.

По материалам газеты «Новая улица».
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Внимание, конкурсы!

Осенняя пора выдалась насыщенной на всевозможные студенческие конкурсы — от

внутривузовских до всероссийских. Вот что нас ожидает в ближайшее время.

Как мы уже писали, Министерство образования и науки РФ и Общероссийская общественная

организация «МедиаСоюз» объявляют творческий конкурс студенческих средств

массовой информации «Медиа-поколение 2007».

В конкурсе принимают участие учредители СМИ, редакции СМИ, а также

журналисты-сотрудники СМИ и внештатные авторы. Срок приема конкурсных работ — до 1

ноября 2007 г. включительно.

Подробности можно узнать на сайтах:

www.mon.gov.ru,

www.agt-agency.ru.

В это же время в Волгограде проводятся два городских конкурса, посвященных

65-летию Победы в Сталинградской битве.

Один из них — фотоконкурс «Город, восставший из пепла».

Заявки на участие в конкурсе и фотоматериалы принимаются до 30 октября 2007 года.

Количество работ от каждого участника не ограничено.

С октября по декабрь проходит конкурс компьютерных презентаций «Фронтовой

альбом. Летопись времен».

На первом этапе все желающие представляют на конкурс заявку на участие и компьютерные

презентации, выполненные в программе Microsoft Power Point. Работы могут быть

представлены в двух номинациях: «Судьба города» и «Судьба человека».

Работы на электронном носителе необходимо предоставить до 23 ноября 2007 года.

По всем вопросам обращаться: Волгоград, ул. Чуйкова, 9, отдел реализации молодежных

программ КДМ администрации Волгограда.

Тел.: 38-24-87, 38-24-83.
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